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近日，湖北省武汉市武昌理工学
院的学生拨打京华时报新闻热线，称
校园里一家校方经营的“准五星级”
酒店内，足疗部有员工组织卖淫。京
华时报记者调查发现，学生举报属
实。（相关新闻见今日本报AA10）

高校是知识、文化的培育基地，
是社会文明摇篮和发源地，被人称为

“象牙塔”，是培育人才，推动社会进
步的理想之地，可如今高校不但有酒
店，还做起了“皮肉生意”，而且对学
生开放，并且拿学生证可以打折，令
人瞠目结舌。不敢想象，高校酒店也
卖淫，这是在教育学生吗？这是引诱
学生违法犯罪！任何父母听到高校
有这样的事，无不感到义愤填膺。

那么高校知道吗？为何不管
呢？也许高校相关负责人说，他们不
知情，因为酒店做的是足疗，做“皮肉
生意”只是暗中的，很隐蔽。

的确，高校酒店做“皮肉生意”没
有挂牌，只是用“暗语”试探性的交
流。比如，在学生做足疗的时候，技
师暗示有“特殊服务”，比如“推油”，
价格是200元。并告诉学生做“皮肉
生意”的暗语：“如果再来，就跟其他
技师说找 8 号周姐，说做养
生，她们就会明白。”

如果高校相关负责人不
卧底或不微服私访进酒店体
验，又不关注酒店的事，不防
范酒店暗藏卖淫等龌龊事，不
开通投诉举报渠道，甚至学生
投诉举报了却当着没有事一
样，高校酒店内的“皮肉生意”
就会一直存在下去；而且，由
于高校相对封闭，外面的人很

少进来，也不掌握高校酒店卖淫信
息，警察一般也很难注意到这一块，
可以说“很安全”。

或许这些都只是表面现象，并不
是高校暗藏“皮肉生意”的根本问
题。仔细阅读新闻就会发现，这家高
校酒店——广信国际大酒店并非普
通酒店，它属于广信科教集团的全资
子公司，而广信科教集团董事长、总
裁名为赵作斌，他同时兼任武昌理工
学院校长一职。也就是说，广信国际
大酒店是学院的酒店。

学校又办教育，又开公司，尤其在
高校内部开酒店，服务对象是谁，不言
而喻，高校酒店要赢利，利益从谁身上
来，自然不用说，由此可知，高校酒店做

“皮肉生意”，与高校从容默许不无关
系。因为，在利益面前，只能睁一只眼
闭一只眼，甚至因为校长兼任董事长，
不但无事，还会变相成为“保护伞”。

因此，不管高校相关负责人有没
有纵容酒店做“皮肉生意”，从管理责
任角度来说，都有不可推卸的责任，
不能以“不知情”为由逃避问责。
□王捷

削减非暴力型死刑罪名
再证刑罚理念进步

■个论

十二届全国人大常委会第十一次会
议昨天上午开幕，会议正在审议刑法修正
案（九）草案。

从草案内容来看，这次的刑法修正案
（九）草案减少了9个适用死刑的罪名，包
括走私武器弹药罪、走私核材料罪、走私
假币罪、伪造货币罪、集资诈骗罪、组织卖
淫罪、强迫卖淫罪等。现有的适用死刑的
罪名一共是55个，这9个罪名取消之后还
有46个适用死刑的罪名。（相关新闻见今
日本报A04）

事实上，这并非第一次削减死刑罪名。
早在2010年的刑法修正案（八）中，就已对
适用死刑的罪名进行削减。但时至今日，这
样的调整，仍颇具现实意义。毕竟，传统观
念对死刑的认知，“不杀不足以平民愤”等概
念，影响国人甚深。而现实中刑罚执行力度
的问题，无期变有期甚至继而削减等情况，
也影响了刑罚的威严。从这种意义上，死刑
由于其狭小的执法转圜空间成了一种相对
难以更改的法治现实，因而更加符合民众规
范社会的期望。基于此，每一次削减死刑罪
名都将面临此间法意与民意的考量。

有论者担心削减死刑罪名，不利于司
法惩戒。这种观念当然有其正确的一面。
只是，并非囿于这样的原因，司法进步就应
该裹足不前。削减死刑罪名为何会影响司
法实践？无非是基于现有的司法惩处手段
并不能很好地起到震慑作用。而归根结
底，这并非现有司法惩处手段，比如无期徒
刑等做法本身的问题，而是基于刑罚的权
威能否不因死刑罪名削减而受到影响。支
持死刑者所看到的无非是死刑判决的不可
调和性，因而很大程度上保障了执法公

平。但如果法治现实能跟上这样的脚步，
填补原来由死刑发挥震慑作用的空间，我
们又何必担心削减死刑罪名动摇司法根
基？

本次拟取消的9个死刑罪名，其共同点
在于都是非暴力型犯罪。从司法实践的现实
来说，这些犯罪如果没有危害他人生命，判处
死刑显然过于严苛。这些非暴力型犯罪所造
成的违法现实，危害的是他人的合法权益以
及国家利益，对其适用死刑，岂非意味着一死
百了，劝人改过，赎罪自新何从谈起？刑法修
正案（九）草案提出对此调整，既尊重了生命
权，同时也还原了刑罚劝人向善的法治理念，
更有利于建设一个守法的社会。

至于部分论者认为，中国削减死刑罪名
为时尚早，为威慑犯罪分子，有必要保留死
刑的罪名范围，事实上是一种错误的死刑万
能主义意识。从世界范围看，慎用死刑的观
念早已成为主流。从世界范围看，慎用死
刑的观念早已成为主流。根据今年10月

《民主与法制时报》的报道，全世界目前已
有140个国家废除或不执行死刑。而我国在
2006年也已经提出“贯彻宽严相济刑事司法
政策”。如果说现阶段对暴力型犯罪保留死
刑仍有必要，那么削减非暴力型死刑罪名无
疑毫无超前之处。因为刑罚的目的不是为了
罚，而是为了教，本次讨论减少9个适用死刑
的罪名，比如走私假币罪等，除却死刑之外的
司法措施，如果执行到位完全可以产生比死
刑更好的劝诫作用。以此而论，非暴力型死
刑罪名削减是刑罚理念的进步，它说明我
们正在告别过分依赖死刑的司法实践，走
向一个新的文明高度。
□晚报评论员 杨兴东
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